

PATRIA Y REPUBLICA

EL IDEAL

MORALIDAD Y JUSTICIA

Respeto á la legalidad republicana

Cortes Constituyentes

Precios de los anuncios

Table with 2 columns: Description of ad types and prices in pesetas.

(Unido con EL NUEVO COMBATE)

Toda la correspondencia se dirigirá en esta forma

BURELLO PRIBIO Y VILLARRSAL, Veneras, 7, segundo izq.ª.— MADRID,

Union Republicana

Federación ibérica.—Procedimiento revolucionario

Suscripción.—Pagos adelantados

Table with 2 columns: Subscription details and prices.

Advertencia

Desde el día 1.º de Abril quedan establecidas las oficinas de este periódico en la calle de las Veneras, núm. 7, segundo, izquierda.

OTRA

Las mismas obras, y en las mismas condiciones que en el mes anterior, ofrecemos en este á nuestros suscriptores, en combinación con el sorteo de la Lotería nacional.

Los suscriptores que no hayan recibido el número de orden que da derecho al regalo de las obras, pueden reclamarlo á la administración.

POR LA IDEA

Asi se gobierna

No puede decir el Sr. Cánovas del Castillo que las Cámaras fusionistas dejan de conducirse con la más exquisita corrección monárquica. Así lo demuestra la batalla de flores librada últimamente entre los Sres. Sagasta y Cánovas como digno remate del carnaval político que estamos presenciando; pero eso de que los republicanos que nada tienen que ver con esta farsa, se propongan examinar los presupuestos con la debida detención, es cosa que no puede ni debe tolerarse, y Cánovas, llegará si le apuran un poco, á la disolución de las Cámaras, aunque la situación económica no esté legalizada. La amenaza está hecha.

Que el pueblo en uso de su derecho ejercería el de no pagar las contribuciones, pues no nos preocupe tal contratiempo, porque para evitarlo ya tendrá Cánovas preparado algún recurso. Su repertorio es inagotable. Si fuese necesario, se pondría por montera la constitución y se apoyaría en el derecho de la fuerza.

Nada de discusiones, que después de todo resultarían estériles. Cánovas tiene razón.

Apruébense los presupuestos en un par de sesiones á lo sumo, y déjese libre al gobierno... para que gobierne.

Vivir mucho tiempo con las Cortes abiertas, cuando arde la guerra en Cuba y Filipinas, cuando se acaba de verificar un cambio político impuesto por motivos tan inesperados como inconcebibles, sería una imprudencia temeraria. En tales casos conviene que los gobiernos tengan libre su voluntad de acción como la tenían aquellos del inmortal Fernando VII que tanta sangre costaron al desdichado pueblo español.

Convénzanse nuestros amigos. Es necesario reconcentrar nuestras

fuerzas, cueste lo que cueste, porque no de otro modo podremos término á los abusos del poder, cada día más descarados y más inaguantables.

Tengan en consideración que la paciencia del pueblo está agotada.

Tijeretazos

Dice un colega que la nueva junta directiva de la juventud monárquica será en breve recibida en audiencia por la Regente.

Nos parece bien. Es bueno que esos jóvenes empiecen pronto á rozarse con el trono.

Por si más adelante no pueden hacerlo.

Como podrá suceder.

El Nacional llama vocingleros á los silvestras.

Y El Tiempo se burla de ciertos gobernadores recientemente nombrados.

De donde resulta que medio partido se ríe del otro medio.

Aunque con la risa del conejo.

«Continúa la flojedad en los valores, y los cambios han llegado á 12 de quebranto.»

Esto lo dice El Correo, periódico monárquico, para demostrar la diferencia entre la administración conservadora y la fusionista.

Sin tener en cuenta que, al fin y al cabo, es la monarquía la que sufre el quebranto.

Mande Juan ó mande Pedro.

De La Epoca:

«En casi todas partes, el momento actual es momento de dificultades. Por eso se necesitan, para vencerlas, hombres de resolución y de energía.»

Como los del nuevo gobierno. Incluso Bosch y Fustegueras.

El mismo periódico se queja de que el Sr. Salmerón cumpla su amenaza, y no consienta que se aprueben los presupuestos antes de Junio.

Y aún pueden ustedes dar gracias á la minoría republicana.

Que en sus manos tiene crear al gobierno un grave conflicto, y no lo hace por lástima

Asuntos graves

El Banco de España Un opúsculo interesante hemos recibido, y esperando la opinión de nuestros colegas, porque el asunto es digno de ella, hemos reservado la nuestra hasta hoy.

Desgraciadamente hay en este desventurado país muchas instituciones in-

vulnerables, y una de ellas es el Banco de España.

Nuevo Becerro de Oro, todos se inclinan ante él con el mayor acatamiento, y aunque alguno, por rara excepción, se atreva, como nuestro distinguido correligionario D. Leoncio Rodríguez, á decir que ha calificado de supercherías sus balances, que ha dado la voz de alarma en cuanto á la forma en que cobraba al Tesoro público intereses indebidos en concepto de encargado de satisfacer el cupón de la Deuda, que ha demostrado que de veinticinco años acá constituye la razón única de la decadencia material del pueblo español, nadie se conmueve ni se cree en el caso de intervenir en el asunto.

El Sr. Rodríguez, que califica al Banco de Panamá eterno, y que se extraña de que no hayan formulado querrela contra él, se queja del silencio de la prensa ante tan grave asunto.

No toda la prensa. En esto, como en todo, hay excepciones. El Sr. Rodríguez sabe que las columnas del más modesto de todos los periódicos de Madrid, han admitido las denuncias que el mismo Sr. Rodríguez ha hecho contra el privilegiado establecimiento. Si otros callan, sus razones tendrán.

Volviendo al opúsculo del Sr. Rodríguez, diremos á nuestros lectores que por los epígrafes de los capítulos deducirán la importancia de los asuntos.

Hé aquí los epígrafes:

El Banco detentador.

Defraudación consentida.

Otras detenciones.

Engaños que parecen estafas.

Parécenos que el más exigente podrá quedar satisfecho.

Pero como si lo viéramos.

El Sr. Rodríguez habrá perdido una vez más el tiempo, y el Banco de España habrá ganado lo que le convenga, según sus cálculos.

En otra parte, ya estaría el Sr. Rodríguez en los tribunales respondiendo de sus acusaciones ó el Banco en quiebra.

Aquí, no pasa nada.

Ya estamos acostumbrados á comulgar con ruedas de molino.

De todos modos, reciba el Sr. Rodríguez nuestra enhorabuena, porque lo merece quien dice lo que siente y sabe lo que dice.

El asunto del dia

Que el Ayuntamiento de Valladolid, por falta de recursos, no hubiera podido atender en forma alguna á la subsistencia de la señora viuda del inmortal Zorrilla, á nadie hubiera extrañado. ¡Cuán-

tas veces faltan elementos que respondan á la voluntad más decidida!

Pero de esto, á que el Ayuntamiento retire la modesta pensión ya concedida, hay una distancia tan enorme que no puede medirse sin asombro, y así decimos que el Ayuntamiento de Valladolid, de la región hidalga por excelencia, ha realizado un acto digno de unánime reprobación.

Pruébalo la actitud desinteresada y noble del mismo pueblo que indignamente representa en esta ocasión aquel Ayuntamiento, y las censuras que de la opinión pública ha merecido en el resto de España.

Nosotros, amantes de las glorias patrias, y admiradores del insigne poeta, unimos nuestra voz á la de todos los que protestan contra enormidad tan indisculpable, y aplaudimos la actitud de nuestro digno correligionario, Sr. Alvarez Taladriz, y de cuantos le prestan su concurso, frente á frente del Ayuntamiento de Valladolid.

Entre él y los hijos de Castilla hay un abismo infranqueable.

Sólo un pueblo decadente, incapaz de sentir los estímulos de la propia dignidad, podría tolerar representantes de tan bajo vuelo.

Por fortuna, la protesta de los vallisoletanos es unánime.

Segun telegrafían á nuestro apreciable colega El Liberal:

«Los periódicos locales saben una suscripción popular para que la viuda siga disfrutando de la modesta pensión, y se dirigió un mensaje á la Junta municipal de Asociados, para que desaprobe el acuerdo del Ayuntamiento.»

En la reunión se acordó también nombrar una comisión ejecutiva que entienda en estos asuntos.

Todos los periódicos locales han recibido protestas de los vallisoletanos de dentro y fuera de la localidad contra el incomprensible acuerdo del Ayuntamiento.

Datillo curioso:

Una comisión de obreros se ha acercado al director de El Norte de Castilla, para rogarle que abra en el periódico una suscripción porque aquella humilde y honrada clase desea contribuir á pagar esa pensión que á la viuda del vallisoletano insigne ha quitado el Ayuntamiento de Valladolid.»

La Sociedad de Escritores y Artistas ha acordado conceder á la viuda del insigne Zorrilla una pensión anual de 1,500 pesetas.

Es digna de aplauso esta resolución, y nosotros se lo tributamos muy sincero.

Aprenda el Ayuntamiento de Valladolid.

La Unión Republicana

La comisión auxiliar de Unión republicana del distrito de la Universidad se reunirá mañana viernes en el domicilio de D. Juan Ruvira, á las ocho de la noche, Carranza, 5, segundo.

Según nuestras noticias, créese que la junta directiva del partido federal del distrito de la Universidad convocará á una junta á sus correligionarios del indicado distrito.

No lo creemos.

Pero, entendámonos. Esa reunión, ¿es para dar posesión á la nueva junta elegida por sufragio, ó es para dar cuenta de la decantada protesta que han de formular ó han formulado los Sres. Gil y Alviach?

Lo de la toma de posesión... no corre prisa.

La junta ejecutiva de Unión Republicana convoca á la comisión de propaganda y á los suscriptores adheridos para que asistan á la reunión privada que celebrará en sus oficinas, Gorguera, 5, principal, el día 6 próximo, á las ocho y media de la noche, para darles cuenta de sus gestiones.

La insurrección cubana

La partida

Extraordinaria concurrencia rodeaba ayer la estación del Mediodía esperando la llegada del general Martínez Campos, para demostrar su simpatía al que lleva la misión de consolidar la paz en la gran Antilla.

Y es que el pueblo español, noble siempre cuando de actos patrióticos se trata, aclama y aplaude al que va decidido á preparar el bien de la patria, sea quien fuere el nombrado para ello.

En los andenes esperaban al general el presidente del Consejo y los ministros de la Guerra, Marina, Ultramar, Gobernación y Gracia y Justicia.

Al llegar el general Martínez Campos, la multitud consiguió penetrar tumultuosamente en los andenes, arrollando á los dependientes de la empresa y rodeando el tren en que partía el general.

Partes oficiales

Solo dió el gobierno ayer el siguiente despacho telegráfico:

«HABANA 2.—Gobernador general á ministro de Ultramar:

«El consul de Santo Domingo me dice en cablegrama de anoche que Máximo Gómez y Martí salieron para el Norte de Haití, donde les espera un buque inglés con dirección á esta isla.»

Intereso al presidente de aquella República para impedir embarque.—Calleja.»

Anoche se facilitó también en los centros oficiales, este telegrama del general Calleja: «HABANA 3.—El gobernador general al ministro de Ultramar:

—¡Mozol repitió el príncipe sin responderme. —No, no te irás, viejo mío, añadi yo poniéndome también de pie, ya que abandonas así á un amigo atligido, me arrojé á tu cuello, y te llamo por tu nombre de príncipe en voz tan alta como tú has llamado al mozo.

Esta amenaza detuvo y espantó á mi amo que me estuvo mirando por espacio de algunos segundos con una colérica atención, queriendo sin duda reconocer mis facciones bajo la capa de color que las cubría; mas no pudiendo conseguirlo me dijo, mirando de nuevo á su rededor con ansiedad:

—Vamos, ¿qué es lo que quieres por callar, miserable? Querrás dinero, ¿no es verdad?

—Quiero desahogar mi corazón con el tuyo... hablar de los tiempos pasados... y si no me quieres dar ese gusto, te nombro, alboroto á los Titis y les digo: «Eh! vosotros, venid á ver la curiosidad del baile... Este polichinela que veis aquí, no es un cualquiera, ¿sabéis quién es? Pues es...»

—¡Por Dios, hombre, callal exclamó el príncipe con voz casi humilde, porque yo había levantado la mia lo suficiente para que algunos bebedores volvieran la cabeza. Veinte lises tengo en el bolsillo, añadió en voz baja; vente á fuera conmigo, y los veinte lises son tuyos.

—No me los darías cuando estuviésemos fuera: amigo mío...

—¡Te lo juro!

—Y además, continúe yo afeando la tenacidad

—¿Cómo me llamo? —Jorge. —Y ¿por qué no Juan Luis ó Juan Pedro? —¿Por qué? Porque te llamas Jorge, príncipe de Montbar.

—Pronuncié estas últimas palabras en voz bastante baja, de manera que pudiese oír las mi amo, pero no los otros que estaban bebiendo, y en la primera admiración que le causaron, no pudiendo ni queriendo creer lo que oía, me miró con rostro espantado y ojos desencajados, y me preguntó:

—¿Qué es lo que has dicho?

—He dicho, respondí yo con ademán de sencillez, que te llamas Jorge, príncipe de Montbar.

¿Qué tiene eso de extraordinario?

—¡Desdichado! exclamó mi amo, con los ojos chispeando de cólera, las mejillas encendidas y levantándose de la mesa.

—¿Qué es eso? dije yo entonces. ¿Te trastornas porque te digo que eres el...?

—¿Quieres callar? gritó el príncipe, mirando á su rededor con inquietud, por temor de que algún otro no hubiese oído lo que yo decía.

Y deseando sin duda salir cuanto antes de aquel innoble sitio en que veía que era conocido, dió unos golpes sobre la mesa y dijo:

—¡Mozol!

¿Cómo así? dije yo á mi vez. ¿De ese modo dejes á tus amigos?

—¡Hola! —Y que esa mujer, amigo mío... —¿Tu mujer? —Me parece que me la pega con otro.

—¿De veras? dijo el príncipe cuyo rostro se entristeció, y cuya sonrisa casi tomó un aspecto de dolor. ¿De veras, buen hombre? ¿Con que tu mujer te da tantos pesares?

—¡Y es una mujer tan hermosa!

—Esas son siempre las que causan pesares... Pero estás seguro de lo que dices?

—Demasiado seguro, viejo mío... y con un militar...

—¿Un militar?

—Un soldado de ingenieros.

Extremeciose el príncipe y se puso encarnado, pero se contuvo.

—Arrogante mozo... cinco pies y seis pulgadas, y si le vices con su uniforme, amigo mío... ¡oh! de uniforme está...

—Bueno, bueno, me dijo Mr. de Montbar, dando con el puño cerrado encima de la mesa; basta.

—No es verdad que es cosa muy desagradable decirse uno á sí mismo: «mi mujer, una mujer tan hermosa... me...»

—¿Y qué me importa á mí tu mujer? exclamó el príncipe con impaciencia.

—Por otra parte, añadi sin hacer caso de la interrupción de mi amo, es preciso confesar que mi mujer tenía motivo...

Sin nuevas de Santiago de Cuba. En las otras cinco provincias, sin novedad. He dispuesto cese el gobernador de Santa Clara, Sr. Otero. Se ha encargado de sustituirlo el gobernador militar, señor general Luque.

En Cadiz
La animación en Cadiz es extraordinaria para despedir a los soldados que van a Cuba. A las ocho de la mañana llegaron éstos a los muelles, donde fueron obsequiados con vino y cigarros por la multitud. El embarque se ha verificado sin incidentes; van 927 soldados. Se hacen grandes preparativos para recibir al general Martínez Campos.

SERVICIO TELEGRAFICO

VALENCIA 3.—Hoy se ha verificado el entierro del catedrático de esta Universidad Sr. Cepeda, habiendo sido una imponente manifestación de duelo.

Han asistido al entierro cuanto de notable encierra esta población en la nobleza y la banca, en la política, en las ciencias, etc., etcétera.

SEVILLA 3.—Ha abierto una suscripción la compañía naviera «La Bética» y encabezándola con cinco mil pesetas para socorrer a las familias necesitadas de los naufragos del vapor «Carpio».

PARENTESIS

Una amiga ideal

Paquita es una niña de nueve años, blanca como un copo de nieve y alegre como cualquier rayo matutino.

Tiene una amiga inseparable que es confidente de todos sus secretos a pesar de que tiene dos años menos que ella, pero esta consideración no es bastante para amortiguar el cariño que la profesa, basado no solo en inexplicable y mútua simpatía, sino también en una perfecta identificación en los gustos y una dulce armonía en los ideales.

Además hay dos razones poderosísimas que bastarían para disipar los escrúpulos de Paquita, en el caso de que alguna vez los tuviese. La primera estriba precisamente en la edad; su amiga como más joven, ha de poseer más dosis de candidez é inocencia, factores ambos indispensables para la formación de seres etéreos y entonces ¿que mejor confidente que un ángel? La segunda razón se basa en que la amiguita, a pesar de su poca experiencia posee la discreción en sumo grado. ¡No es casual que dice Paquita en su gráfico lenguaje.

Esta última perfección se impone enseñada deslizando una mirada al original. Está dibujado con suavísimas tintas en la cartulina de un cromó y es maravillosamente hermoso. La poesía le dió su esencia delicada, la pintura sus líneas magistrales; solo la falta la modulación de una voz armoniosa. ¡Ah, si tuviese música!

Pero á falta de voz y de palabras en que vaciar sus más íntimas sensaciones, la dulce imagen toma diversos aspectos á medida que la luz solar se derrama en su estancia. A los albores de la mañana muéstrase sonriente, serena y tranquila en las demás horas del día, triste y desolada en las vaguedades del crepúsculo vespertino.

—¿Quizá llora la muerte de un ser amado que reposa á la sombra de los soñolientos cipreses!—ha pensado Paquita al notar esta transformación última.

Cerca de la niña y colocado sobre la puerta que dá acceso al vestíbulo, se vé otro cromó que representa á una anciana de blancos cabellos y mirada acariciadora. Tiene en la mano una taza de porcelana, cuyo contenido se dispone á beber á sorbos y aunque esta última manifestación es exclusivamente mía, creo que no está fuera de lugar, si se tiene en cuenta que de la citada vasija surgen leves espirales de vapor que patiniza la alta temperatura de su contenido, á la vez

que le dan una semejanza perfecta con la realidad.

La posición de la anciana es tal, que le permite contemplar á su sabor á la niña, egida de Paquita y la mirada que le dirige es tan dulce, tan llena de promesas halagadoras, que hace pensar al visitante en la existencia de un vínculo que une á aquellos seres misteriosos. Yo, apostaría de buena gana á que la vieja es abuelita cariñosa de la niña de los ojos azules.

Cuando tuve la suerte de contemplar aquellas dos joyas cogi en mis manos profanas el primoroso cromó de la niña, y desdichado ó torpe, estropecé el cáliz de una rosa que se destacaba entre los rizados bucles de su espléndida cabellera.

La desesperación de Paquita, con ser mucha, no rebasó los límites de la mía. ¡Aquella torpeza era imperdonable! Yo, que tanto amo las flores, no puedo resignarme á marchitarlas, ejerciendo de ráfaga de viento helado.

—Mira—me dijo Paquita señalándome la anciana—está muy enfadada por lo que has hecho con su nieta.

¿Fué alucinación ó simplemente un efecto lumínico? No lo sé; pero lo cierto es que las pupilas de la anciana me parecieron inflamadas en reflejos de ira.

Y no soy supersticioso, pero confieso que al pasar por debajo de la puerta para abandonar la deliciosa morada, no fui dueño de reprimir una mirada inquieta, que deslicé á la interesante figura de la anciana.

Temía y con razón, que en un acceso de coraje dejase caer sobre mi cabeza, la vasija de porcelana, con líquido y todo, inutilizando de esta manera, mi sombrero nuevo y fiante.

BERNARDO REY RUBIANES

Madrid 21 Marzo 95.

Impresiones teatrales

Sofía Alvera—Rosario del Pino

Sofía Alvera y Rosario del Pino son dos artistas muy lindas, muy simpáticas y muy apreciadas por el público madrileño.

La primera ocupa un puesto distinguido en la compañía que actúa en la Comedia; la segunda es la primera actriz del favorecido teatro de Lara.

Cierto que ninguna de las dos pueden ser calificadas de notables—en su género y clase se entiende, poque en otra cosa no había que pensar—pero no menos exacto que desempeñan ambas un airoso papel.

Entre las dos hay muchos puntos de semejanza, si se trata de hallar el sentimiento de artistas que contribuye á formar lo que pudiera llamarse su modo de ser. Las dos estudian, las dos trabajan con propósito de agradar, las dos interesan y las dos saben hacerse aplaudir, más ninguna de las dos siente, ninguna tiene las condiciones necesarias para alcanzar renombre, ni los méritos y rasgos propios de los grandetalentos: fáltales el arte de saber expresar y arrancar aplausos con una palabra ó un gesto; y de aquí que, aunque las dos son buenas, pueda comparárselas á las palomas que, convertidas en juguetes de niños, cautivan por la hermosura de su plumaje y delicadeza de sus movimientos, pero á las que fuera inútil pedir las energías del águila.

Nuestro público, acostumbrado hace largo tiempo á la falta de artistas de primer orden, recoge benévolutamente á cuantos se distinguen un poco, prodiga los elogios con exceso y se conforma buenamente con lo que le dan, cuando no es malo pensando en que podían haberle dado otra cosa peor. De aquí que pasen por celebridades muchas medianías.

Anoche asistí á los beneficios de las señoras Alvera y Pino, y me ratifiqué en las opiniones que dejo expuestas.

Aparte de lo dicho, las funciones de la Comedia y Lara resultaron muy agradables y estuvieron concurridísimas. Sofía Alvera y Rosario del Pino, esforzaronse en gustar y recogieron aplausos, y merecieron en diferentes ocasiones los honores de la escena. Sus amigos y admiradores llenaron sus respectivos cuartos de flores, dulces y preciosos regalos. Los artistas de las compañías á que per-

tenecen, contribuyeron á la brillantez de los referidos espectáculos.

Excepo el Sr. Romea—y siento mucho decirlo—que continuó en la ingrata tarea, á que viene dedicándose, de imitar á Rosell, y es claro, como siempre, resultó un Rosell de perro chico.

No quiere esto decir que Rosell sea bueno, ni mucho menos, pero, en fin, resulta menos malo que Romea.

José L. COSTA

El «Reina Regente»

Cadáveres

Al pasar por cerca del cabo Espartel algunos viajeros, han visto flotando en el agua varios cadáveres, uno de ellos sin cabeza.

También el mar ha arrojado á las playas de Conil un cadáver desnudo y horriblemente mutilado, pero que se supone pertenecía á la tripulación del «Reina Regente» por llevar el pelo cortado militarmente.

Los moros han escarnecido y profanado uno de los cadáveres que han aparecido en tierra del cabo Espartel.

Apreciaciones

De un querido colega de la mañana tomamos las siguientes apreciaciones, hechas por los marinos norteamericanos respecto al crucero «Reina Regente», en una reunión celebrada el 21 de Marzo en «Broo Klin».

Algunos de los señores que allí se hallaban presentes conocían perfectamente nuestro buque.

Uno de ellos, después de elogiar sus elegantes líneas y lo bajo del matacentro, declaró que, á pesar de estas condiciones del casco, el centro de gravedad del buque, con su sólida arboladura militar y su gruesa artillería, superior á la del crucero inglés «Blake», con ser éste un buque de 9.000 toneladas y el «Reina Regente» uno de 5.000, estaba muy alto, lo que daba grande inestabilidad al buque.

Se sabe que éste en sus viajes, para aumentar su estabilidad, inundaba el espacio comprendido entre su doble fondo, proporcionándose un lastre líquido que en el último viaje era de trescientas toneladas.

La opinión general entre los jefes y oficiales de la Armada norteamericana es que el «Reina Regente» naufragó á causa de su excesivo balanceo, no por abrirse una vía de agua ó por haber choceado contra una roca. Esta teoría se funda en el hecho de no haber salvado nadie de los que iban á bordo. Si hubiera habido una vía de agua, hubieran funcionado las bombas y dado tiempo para echar al agua los botes. Lo probable es que las grandes olas de la costa en que navegaba el buque, después de haberle hecho balancear cada vez más, le inundaron al fin, precipitándose por todas las aberturas y haciéndole irse al fondo horizontalmente antes de que nadie de los que iban á bordo pudiese darse cuenta de lo que pasaba.

Acuerdo del Banco

Probablemente en la próxima reunión del Banco de España se tomará acuerdo sobre la excitación que la prensa ha dirigido dicho establecimiento con objeto de que haga un donativo á las familias de las víctimas del «Reina Regente».

INFORMACION

Santo de mañana.—San Vicente Ferrer.

Efeméride.—4 Abril.—Un Rey sabio, como aparte de Salomón, la historia apellida al décimo de los Alfonsos, es una cosa tan rara que merece le dediquemos hoy, aniversario de su muerte acaecida en 1284, esta modesta efeméride.

Hijo de un buen padre y padre de un mal hijo, Alfonso X con su honrosa dictada y todos los fueros de su regia estirpe, vivió por el suelo como un simple mortal su soñada ventura.

La ambición al triunfo de su superior saber dando ocasión á que pasara gran parte de su reinado, antetó solo á coronarse rey de romanos, á cuyo título se opuso el papado. Desatendido el gobierno de sus pueblos y sin cuidarse mayormente de los moros, dió oca-

sión para que su hijo D. Sancho, á quien había propuesto sus nietos, tomase sobre sí aquellos cuidados y le destronase.

Monarca al fin, aunque sabio, la historia le achaca la muerte del judío Zag de la Malea, igualmente que las del señor de Cameros y del infante D. Felipe. Ciertas ó falsas semejanzas imputaciones, en el Código célebre de las Partidas, ni sus tablas astronómicas, ni otras obras azar meritorias, bastan á disfrazar teal soberano, cuyos errores le disimula la posridad, en honor á haberse singularizado, mediante una laboriosidad poco común entre tanto zángano coronado.—Martín Lucas.

Gaceta

La de hoy contiene la disposición siguiente:

Guerra.—Reales decretos autorizando la compra, por gestión directa, de los artículos de consumo necesarios en los hospitales militares de Cádiz y Valencia.

Madrid

Subasta

Por falta de licitadores se ha declarado desierta la subasta última verificada por la dirección de la Deuda para la adquisición de deuda del Tesoro procedente del personal.

Vapor

Ha llegado el martes á la Habana, procedente de la Coruña, el vapor correo francés «La Navarre».

Pago

El alcalde, señor conde de Peñalver ha ordenado que se proceda al pago de todos los créditos menores de 5.000 pesetas que se adeudan por el Ayuntamiento y correspondan á expropiaciones para ensanche de la vía pública en el año económico actual.

Conferencia

En el Ateneo de Madrid dará hoy jueves, á las nueve y media de la noche, una conferencia el Sr. D. Antonio Díaz Muñoz, que versará sobre el tema «La política y los problemas económicos.»

El correo de Cuba

El comandante de Marina de Cádiz telegrafía que el correo de Cuba tiene á bordo tropa y correspondencia y que por el fuerte temporal se ha cerrado el puerto.

Movimiento de buques

Para que á la mayor brevedad queden alistados y en disposición de salir para Cuba los buques de guerra, cuyos nombres dimoportunamente, el Sr. Beránger ha telegrafado á los departamentos de Marina, insistiendo en la urgencia de aquellas medidas.

Sin noticias

En el ministerio de Marina no existen noticias acerca de lo que se dice ocurrido en Cuba á los cruceros «Reina Mercedes» y «Nueva España»; es posible que, recién llegados de la Península, no hayan podido entrar en servicio inmediatamente; pero es de creer que, reparadas las pequeñas averías que pudieran tener, habrán cumplido las comisiones que se les haya encomendado.

Telegrama

Ayer se recibió en el ministerio de Fomento un telegrama del jefe de la estación de Chillón, participando que el tren núm. 32 ha arrollado en el kilómetro 288 de la línea de Ciudad Real á tres hombres, uno de los cuales quedó muerto en el acto, y dos gravemente heridos.

Sucesos

Riña.—En la calle de la Princesa, número 47, promovieron una riña cuatro mujeres, resultando una de ellas, llamada Avelina González, con una contusión grave en el vientre, y ligeramente herida Isabel Lejeuna, las cuales fueron curadas en la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

Las otras dos, las agresoras, María Ortega y Josefa González, fueron detenidas.

Provincias

Esta madrugada á la una y media ha intentado suicidarse una mujer llamada María Pérez Redón, arrojándose al pozo de la casa en que habita, situada en el piso segundo de la calle de los Angeles, núm. 9, de Valencia.

Los vecinos del piso bajo se apercibieron de los gritos de socorro que exhaló la infeliz al caer, y juntamente con varios vigilantes y guardias le arrojaron cuerdas para que se salvase, pero la suicida se negó á cogerse de ellas, diciendo claramente desde el fondo que quería morir.

En vista de esto el guardia municipal número 147 bajo al pozo logrando, no sin grave riesgo, extraer á la pobre mujer, que según se nos dijo, padece ataques de enajenación mental.

Un suceso lamentable ha ocurrido ayer en la casa número 11 de la carretera del Puente Colgante de Valladolid.

La inquilina del piso bajo de la casa salió á llevar el almuerzo á su marido dejando encerrados en la habitación á dos hijos, niño y niña, de corta edad.

La niña, Amparo Enrique, de 5 años, se aproximó demasiado á la hornilla de la cocina y se la prendieron los vestidos, viéndose envuelta rápidamente entre las llamas.

A los llantos de ambos niños acudieron los vecinos, quienes rompieron un cristal para penetrar en la habitación por la ventana y hallaron á la niña con gravísimas quemaduras en todo el lado derecho del cuerpo.

La prensa de Valladolid ha hecho constar que lo votado por aquel Ayuntamiento, respecto á la pensión de la viuda de Zorrilla, no es el voto de aquel pueblo, y que protesta energicamente contra un acuerdo impropio de ciudad tan culta.

Varios velocipedistas de Jaén saldrán en breve de esta capital para realizar una excursión, dirigiéndose primeramente á Granada.

Dice un colega de Orense que son bastantes los casos de fiebres tifoideas desarrollados en aquella ciudad.

Exploraciones

Organización de baterías de costas

Terminaremos estos apuntes con algunas ligeras indicaciones de los detalles de construcción de las baterías referentes sólo á las explanadas para las piezas, puesto que los que se relacionan con el saneamiento y ventilación de los locales cubiertos son bastante conocidos de nuestros lectores y en nada se apartan de las reglas generales de construcción.

Las explanadas para las grandes piezas de la artillería de costa, además del esmero con que deben construirse para conseguir la precisión en el tiro, que no se alcanza sin una perfecta horizontalidad en las carreteras y basa, exigen una gran solidez en la fábrica para resistir los efectos del disparo.

De todos los materiales que pueden emplearse en la construcción de las explanadas, ninguno mejor que el hormigón hidráulico, y para formar éste el cemento Portland, pues dicho cemento tiene sobre el de Zumaya las ventajas siguientes: 1.ª, su fraguado lento permite preparar de una vez toda la cantidad necesaria para la instalación de una basa, mientras que el de Zumaya obliga á operar en pequeñas porciones para evitar que fragüe antes de su empleo; 2.ª, á pesar de fraguar más tarde el cemento Portland, endurece mucho más pronto que el de Zumaya, y su pasta llega á adquirir al cabo de un año 2,50 veces más resistencia, y 3.ª, la adherencia á las piedras es más considerable.

Por estas razones en el hormigón de las explanadas convendrá emplear siempre el cemento Portland alemán de Stettin ó inglés (Wondihan), la arena silíceá de grano grueso y la piedra de cuarzo partida á tamaño uniforme de 0,04 á 0,07 m., todo en las proporciones siguientes:

- 1,00 volumen de mortero hidráulico.
1,80 id. de piedra partida.
Y en cuanto al mortero, las siguientes proporciones.
1,00 volumen de cemento Portland.
1,00 id. de arena.
0,62 id. de agua.

—Pues entonces, ¿de qué te quejas?
—¿De qué me quejo? Figúrate tú que á pesar de su soldado de ingenieros con quien me fastidia... yo la adoro sin embargo.
—En ese caso eres un vil, replicó mi amo, cada vez más irritado por la singular coincidencia que hallaba sin duda entre mi supuesta posición y la suya; si á pesar de todo la quieres, eres un miserable.
—Eso lo dices tú muy fácilmente, pobre viejo, porque no la conoces... ¡es tan guapa!
—Bien, bien, basta.
—Escúchame; esta mañana misma estaba yo mirando su «silueta»... ya sabes lo que es... esos retratos de perfil en papel negro, que cuestan cinco sneldos. Lo mandé yo hacer en otro tiempo, y hoy mirándolo y pensando en el soldado de ingenieros, me decía á mí mismo; ¡qué lástima qué!...
—Pero miserable, cobarde, exclamó el príncipe apretando los puños de rabia; ¿por qué no has matado á ese hombre que te deshonraba?
—¿Le hubieras matado tú, amigo mío?
—No se trata de mí, respondió el príncipe con altivez é irritándose á pesar suyo; tú podías manifestar tus celos sin temor de ponerte en ridículo.
Y en seguida, como arrepiñándose de manifestar así las dolorosas emociones que le atormentaban y que me probaban lo que tanto interés tenía en saber, esto es, que amaba apasionadamente á Regina, añadió el príncipe con impaciencia.

—En fin, todo eso me es indiferente... Behamos un trago y... buenas noches... Estoy ya cansado de escuchar tus necesidades.
—¡Ah, viejo mío! dije al príncipe en tono de convencimiento: eso no es bien hecho... ¡enviar á pasear á un amigo cuando está afligido! ¡un amigo antiguo!...
—¡Es estúpido! exclamó el príncipe encogiéndose de hombros.
—¡Tratar así á un amigo! añadí yo en tono lastimoso... ¡A un camarada de la taberna de las Tres Cubas!
Al recordar aquella taberna, en que tantas veces se había embriagado, el príncipe no pudo ocultar un momento de sorpresa é inquietud, y me dijo:
—¡La taberna de las Tres Cubas! Te engañías. Yo no conozco semejante taberna.
—¡Vamos, no lo niegues! Muchas veces hemos bebido juntos en ella, y de esto hace ya tiempo.
—No es verdad...
—Escúchame, hombre, y voy á probártelo. Una noche... era por el mes de Diciembre... y hacía un tiempo endemoniado por cierto... estabas en las Tres Cubas bebiendo una botella de aguardiente...
—Te digo que no podía ser yo, miserable, interrumpió el príncipe incomodado; estás borracho.
—Me gusta... ¡como si yo no te conociese y supiera quién eres!
—¿Sabes acaso mi nombre?
—¿Pues no lo he de saber? Te llamas...

propia de un borracho, tu dinero no me proporcionaba un amigo; con tu dinero no podría desahogarme, mientras que... desahogarme con un príncipe... como tú... con un verdadero príncipe que bebe y baila en esta casa... con los primeros canallas que encuentra... que no es orgulloso... no puedo yo renunciar á ese placer. Siéntate, pues, y hablemos de nuestras francachelas; eso me hará olvidar por un rato á mi mujer, pero si me niegas que hable un poco, ahí están los demás bebedores, que...
—¡Calla, calla, me quedaré, dijo el príncipe. Te prometo que me quedaré... Y añadió con una rabia concentrada. Vamos ¿qué es lo que quieres? Dí pronto y acabemos.
—¿Cómo acabemos? ¡Con mil diablos! Pues sino hemos empezado todavía.
—¡Qué suplicio! exclamó el príncipe levantando los ojos y dando con los puños cerrados sobre la mesa.
—Pero ¿de veras no me conoces? le pregunté yo. ¡Un amigo antiguo! Sin duda la pintura de mi cara te lo impide...
El príncipe mordía el pañuelo furioso.
—Espera, continué yo. Voy á recordarte alguna cosa que acaso te hará caer... Una noche que estabas bebiendo una botella en las Tres Cubas, dejaste caer un poco de aguardiente, mojaste el dedo en él, y escribiste un nombre en el encerado de la mesa.
—¿Un nombre? ¿Yo?
—Sí, el nombre de Regina, ¿no es así?

P mezo lueg la m hasta de la Un incon glón, en ó. A pieza alturn para la ho con l plant fin Hech gón p parte alcar que e hasta el m. La las ca terra la pie instal nivel queda ble p neces ción c zote marce apoyo mo, y los es bien a. Hos d las ba que i instal El tos as antes resisti de un otra c mayor He propu al d de da jase n bajo, vicio tos qu rentes La cu cae nes Des Consej se reun sentad asunto dad. En níngun su virt er má Teri consult Cámera dencia esperal para d. En ciller h tenor d. Lles virtud éfrito dado to nación. En dividu do de el Sena so dem lla b agricu se obse estavie Termin sursura atación la disol nuevo a. En rigo dir fué el c bierno dos los puede v gipos pi dicha O lico. A la tión sgr expresa se agric obsequi. En e defenea se llegó que al falta de. La c pelación una ley reses de. La c bierno, de Esta posición los trata «El g Agricult tados he Teru reales n dependi mercado ra en fav reafama. El S Aleman rra y los testado á Caserta su herm lías. En s Anjou, e potencia chos, pr su angus sión este renueva servas h Dice constan

Para confeccionar el mortero se debe mezclar en seco el cemento y la arena, y luego añadir el agua poco a poco, batiendo la mezcla, que se presentará muy suelta, hasta conseguir la completa homogeneidad de la masa.

Una vez fabricado el mortero ya se puede incorporar la piedra para formar el hormigón, sin dejarlo de batir hasta que se emplee en obra, que deberá ser en seguida.

Abierta la caja de la explanada se empieza por rellenar su parte inferior hasta la altura de la plataforma inferior de la base para constituir el cimientado, y comprobada la horizontalidad se coloca dicha plataforma con los pernos pasadores, sujetos con una plantilla de madera por la parte superior, á fin de que conserven su verdadera posición.

Hecho esto se continúa el macizo de hormigón por capas, apisonando con cuidado la parte comprendida entre los pernos, y se alcanza hasta el plano de asiento de la base, que no se coloca ni tampoco las carrileras, hasta dos ó tres días después de terminado el macizo.

La colocación de la base, los pernos y las carrileras exigen tener trazado sobre el terraplén y parapeto, la directriz del eje de la pieza para que sirva de referencia en la instalación, y para que después se puedan nivelar los planos de asiento; porque como queda dicho, esta condición es indispensable para la exactitud del tiro. También será necesario comprobar con cuidado la posición de las carrileras respecto al perno pintado antes de asegurárselas, colocando el marco explanada para ver si en su giro se apoya igualmente en todas ellas.

Por último, ya situadas las carrileras, se rellenarán los espacios vacíos con el mismo hormigón bien apisonado, y se emplomarán los tornillos de sujeción. Inútil es añadir que, como las bases tienen un peso considerable, habrá que montar una cabria ó andamiaje para instalarlas.

El tiro de prueba sobre los emplazamientos así contruidos, podría hacerse al mes ó antes si preciso fuera; pero como su mayor resistencia no la adquirirían hasta después de un año, si las circunstancias no aconsejan otra cosa, conviene demorar la prueba para mayor seguridad.

Hemos llegado al fin que nos habíamos propuesto y quizás nos hubiéramos extendido algo más en estos apuntes si la necesidad de dar variedad al periódico no nos aconsejase dar por terminado este imperfecto trabajo, hecho sin más mira que prestar un servicio á nuestros lectores, reuniendo los datos que se encuentran diseminados en diferentes libros.

F. R.

La cuestión agraria en Prusia.—La notificación al conde de Caserta.—Elecciones en el Reichstag.

Desde que fueron conocidas las decisiones del Consejo de Estado, que por orden del emperador se reunió para examinar las proposiciones presentadas, por la comisión de la Liga Agraria, el asunto ha ido tomando caracteres de suma gravedad.

El Consejo de Estado no ha podido adoptar ninguna de las proposiciones presentadas, y en su virtud, el fracaso de los agrarios no ha podido ser más completo.

Terminadas las sesiones de aquel alto cuerpo consultivo, se han reunido simultáneamente las Cámaras prusianas y la del imperio. Esta coincidencia exaltó los ánimos de los agrarios porque esperaban, como así ha sucedido, que se renan para darles un triple ataque á sus pretensiones.

En la Cámara del imperio (Reichstag) el canciller ha manifestado que nada podía hacerse al tenor de lo solicitado por la Liga Agraria.

Llegó hasta desearse una proposición por virtud de la cual se pedía que las autoridades del ejército y de la armada comprasen á un precio dado todos los productos agrícolas de producción nacional.

En las Cámaras prusianas que cuentan con individuos partidarios de la Liga Agraria, el resultado de la discusión no ha sido más favorable. En el Senado el conde Mirbach pronunció un discurso demostrando la triste situación en que se hallaba Prusia y todo el imperio en lo que toca á la agricultura y pidió al gobierno que empleara en su obsequio todos los medios que á su alcance estuvieran para aliviar la grave crisis agrícola.

Terminó su discurso, como buen conservador, censurando el voto del Reichstag contra la felicitación al príncipe de Bismarck, y pidió además la disolución de esta Cámara sobre la base de un nuevo sistema electoral.

En este punto, el diputado conservador se dirige directamente contra el Centro Católico, que fué el causante de la derrota sufrida por el gobierno en la alta Cámara del imperio. Como todos los conservadores, el conde de Mirbach no puede ver con buenos ojos que hayan sido elegidos para la presidencia y vicepresidencia de dicha Cámara dos individuos del Centro Católico.

A la parte de su discurso referente á la cuestión agrícola contestó el ministro, doctor Miguel, expresando las simpatías del gobierno por la clase agrícola, y lo que éste había ya hecho en su obsequio.

En el Congreso de los diputados de Prusia la defensa de los agricultores fué más marcada, pues se llegó hasta el extremo de inferir violentos ataques al gobierno por su apatía en lo relativo á la falta de protección á la agricultura.

La causa inmediata de la lucha fué una interpelación del barón de Hanzmerstein pidiendo una ley especial que tienda á favorecer los intereses de la agricultura.

La contestación del ministro fué que el gobierno, basado en las deliberaciones del Consejo de Estado, no podía aceptar ninguna de las proposiciones de la Liga Agraria por ser contrarias á los tratados de comercio.

«El gobierno de Prusia, dijo el ministro de Agricultura, está resuelto á no modificar los tratados hechos por el imperio.»

Terminó manifestando que el precio de los cereales no puede alterarlo el gobierno, pues éste dependía exclusivamente del que tuvieren en los mercados, pero que haría cuanto de él dependiera en favor de la agricultura, proscribiendo de las reclamaciones de la Liga Agraria.

de conde de Caserta, no abandona por esto ninguno de sus derechos, prerrogativas y títulos.

Las agencias telegráficas han dado ya cuenta de las dos elecciones verificadas el día 27 en el Reichstag del imperio alemán para cubrir las dos vacantes de presidente y vicepresidente que, como recordarán nuestros lectores, dimitiesen con motivo del tumulto producido el sábado último al proponer á aquella Cámara que felicitase al príncipe de Bismarck con ocasión del 80 aniversario de su nacimiento.

Todo el mundo se esperaba que con tal motivo se repetirían las tumultuosas escenas, pero no fué así. La elección se hizo, reinando en la Cámara el mayor orden y sin dar lugar á incidente de ninguna clase.

Fué elegido presidente el barón de Buol que hasta aquí había desempeñado el puesto de vicepresidente más antiguo; vicepresidentes monsieur Schmidt, del partido radical, y Mr. Spehn, del Centro Católico.

El nuevo presidente es también miembro del partido católico y está conceptuado como uno de los hombres más capaces para tan difícil misión. El fin de que logó reprimir el tumulto del sábado con su autoridad, sin más que pronunciar las siguientes palabras: «La Cámara va á entrar en el orden del día.»

Al tomar posesión de su cargo pronunció un breve discurso manifestando que aceptaba aquel elevado puesto por consideración á la Cámara, cuya difícil situación le obligaba más y más, en los actuales momentos.

Como era de esperar, los conservadores y los liberales no han aceptado estos nombramientos; pero tendrán que resignarse, aunque es seguro que los debates revestirán formá más ó menos dramáticas.

De todas suertes hay que hacer constar que con la elección de presidente para la alta Cámara del imperio, el Centro Católico ha alcanzado un triunfo más en su carrera política y ha demostrado una vez más que es un partido de primera fuerza, en condiciones tales de gobierno, como ningún otro de Alemania. A su iniciativa, hace ya varios años, él supo derrotar dos veces, en quince días, al canciller de hierro, y merced á su oposición hoy hace ocho días, sacó de sus puestos al presidente y vicepresidente de la Cámara imperial, y por sus votos acaba de colocar en la presidencia á uno de sus más distinguidos miembros.

Por el triunfo ahora alcanzado y por la derrota que hizo sufrir al gobierno el sábado último, merece el Centro Católico las felicitaciones de todos los católicos.

Diversiones

Comedia

En este teatro se verificará el sábado próximo el beneficio del simpático y estudioso actor García Ortega, con la aplaudida obra en tres actos de D. Ensebio Blasco, «El anzuelo.»

Lara

En dicho teatro se estrenará en la semana próxima el sainete en un acto titulado «Los asistentes.»

Parish

El circo teatro de Parish abrirá sus puertas el Sábado de Gloria con una compañía ecuestre, gimnástica, acrobática y cómica, bajo la dirección de su fundador, Mr. William Parish. El abono para los martes y viernes, días de moda, y los jueves de gala quedará abierto desde hoy, de doce á seis de la tarde.

La empresa ha dispuesto que tengan preferencia los señores abonados antiguos, cuyo abono se les reservará hasta el miércoles próximo 10 de los corrientes. Pasada dicha fecha, Mr. Parish dispondrá libremente de estas localidades.

Deseamos á dicha empresa una buena temporada.

Fonógrafo

Continúa llamando la atención del público y llevando extraordinaria concurrencia á la calle de la Montera, 10, el programa de audiciones fonográficas, en el que figuran los números más notables y que más admiración han causado, como el paso doble de «Tambor de granaderos» ejecutado por la banda de Ingenieros, los recitados por Vital Aza, las escenas de «Zaragüeta» por Balbina Valverde, Rubio y Santiago, y los graciosos couplets Frégoli.

Recomendamos á nuestros lectores que no dejen de asistir á dicho espectáculo.

De todo el mundo

La peluca de Bismarck

Los tres pelos del excanciller han pasado hace ya largo tiempo á la leyenda; pero lo que se sabe menos es que en otro tiempo el príncipe de Bismarck trató de disminuir su precio calvicie con una peluca. El mismo lo contó á hace unos años durante un banquete cuando aún estaba en el poder.

«Yo intenté llevar peluca en un momento dado de mi existencia. Fué en la época en que yo era embajador en San Petersburgo, pero debo confesar que tenía una excusa: el frío. Otros la habían llevado antes que yo, y me decidí á hacerme una peluca.»

Habiendo ido á Rusia el príncipe regente de Prusia (el que fué después emperador Guillermo I) el emperador Alejandro I, que tenía la mayor veneración por su tío y que sabía cuánto le gustaban los espectáculos militares, dispuso que se verificara una gran revista en Varsovia. Con este motivo tuvo que montar á caballo con uniforme militar.

Ya satisfecho el casco no proteje más contra el calor que contra el frío, por lo cual resolvió ponerme la peluca.

Galopábamos detrás de los soberanos, cuando un general que iba á mi lado me dijo, después de lanzarme una mirada burlesca: —¿Calle! ¿Llevas peluca? —Sí; ¿es que acaso se ve? —Yo lo creo. Está completamente fuera. Tenía razón; se salía.

A alguna distancia de nosotros se encontraba un carruaje que me esperaba para volver á mi casa.

Dejé inmediatamente el Estado Mayor; el general me siguió, y metimos espuelas á nuestros caballos. Llegado al carruaje, detuve mi caballo, y en presencia del Emperador, de los príncipes, de los Estados Mayores y de todo el ejército, me quitó el casco, me arrancó la peluca y la arrojó en el coche.»

A partir de aquel día Bismarck renunció definitivamente á la peluca, no ostentando más que los tres pelos, inmortalizados después por el Kladderadatsch.

Pero lo más curioso es que viviendo el maris-

cal Moltke, Bismarck no perdió jamás ocasión de burlarse de él á causa de su peluca.

La circulación urbana en Chicago

La costumbre de encruciarse los viajeros en ventanas, techos, plataformas y estribos de un vehículo sin respeto alguno á los derechos del primer ocupante del interior, debe ser esencialmente yankee; hay en la tolerancia concedida por ella mucho de cómico y algo serio que hace pensar, porque no sin motivos muy poderosos que revelan exuberante movilidad en las masas de una población puede concebirse que los medios de locomoción de que el público dispone, con ser extraordinarios de suyo, lleguen á escasear hasta el punto de originar excesos que aquí no llegarán á ser.

Las empresas de tranvías no deberán estar disgustadas con esta costumbre que les multiplica el servicio sin necesidad de aumentar el material. Para los tranvías de Chicago, el cartel que con la palabra lleno dejó plantado en plena vía pública al viajante presuroso, no deberá existir; el coche, en efecto, sino admite pasajeros, los resiste, y mientras quede un hueco arriba ó abajo, ó en las ventanas ó estribos para sostener á un pasajero, éste puede trepar y escalarlo, por lo cual deberá contar únicamente con su propia agilidad.

Es de suponer, aun sin citar cifras, lo que la circulación urbana sería durante la «exposición de Chicago, pero no resistimos al deseo de citar algunas.

En Chicago la circulación ordinaria entre la exposición y la ciudad se elevó en 9 de Octubre á 1.466.298 pasajeros por las cuatro líneas de tranvías solamente, no habiendo estadística de los demás medios de locomoción.

Los coches del tranvía eléctrico, los del tranvía ordinario y del funicular, convertidos en ramos humanos, con dobles pasajeros de los que podían contener, y sucediéndose á intervalos que eran una fracción de minuto, no empleaban más de 16 minutos en recorrer la distancia de 15 kilómetros que separa la exposición del centro de la ciudad.

Al oscurecer la circulación cesaba. El yankee imperturbable penetraba en su home sagrado é inviolable, tal vez con las magulladuras del pugilato que hubo de sostener por conquistar el hueco de una ventana del car que le transportó. Más ¿qué importa esto si regresó de prisa?

Progresos en el asesinato

Cuenta un periódico científico francés que un ciudadano brasileño, queriendo experimentar la acción tóxica de varios microbios, se dedicó á invenciar á sus convidados dándoles á comer, mezclados con sencillos platos, cultivos de microbios patógenos, y que teniendo el descubrimiento de su criminal proceder, llevaba consigo un frasco con ácido prúsico para beberse si llegaba á tener que entenderse con la justicia.

Hasta ahí llega su relato: no dice cuál fué el resultado de la experimentación microbio-california, ni si el sábio asesino tuvo que hacer uso del ácido prúsico; pero no por eso resulta menor exuberante el ingenio del cuentista ó del experimentador americano.

Invencción de una reliquia

En la Iglesia de San Cristobal de Neufchateau, en los Vosgos, se acaba de hacer un descubrimiento importante.

Al variar de lugar el altar mayor hubo que separar la piedra que sirve de mesa al altar y se descubrió bajo ella, en una pequeña excavación, una caja de hierro encerrando reliquias de San Cristobal, mártir, colocadas allí el día de la dedicación del altar con el certificado de consagración escrito en pergamino por mano del obispo de Toul, Christophorus, en el año 1311.

ORGANIZACION DEFENSIVA DE LA

frontera italiana en los Alpes

En los Alpes occidentales difieren notablemente las condiciones de sus vertientes: en la francesa los valles son largos y divergentes; en la italiana, por el contrario, son cortos y concurren todos ellos á la llanura de Turin.

De aquí que Italia se halle favorecida en el concepto de la defensa, porque le basta concentrar su Ejército en este centro, para poder acudir con rapidez á cualquier punto de la frontera que se vea amenazado; y como además tiene una excelente red de comunicaciones que llevan al pie de la cordillera, puede asegurarse que siempre llegará á tiempo de caer sobre el invasor por líneas interiores antes de que éste haya desembocado en la llanura y reumido sus columnas.

Por esta razón, con muy buen acuerdo, los italianos han prescindido de organizar plazas fuertes cerca de la cordillera y han confiado su defensa á fuertes barreras que cierran las principales entradas y á las fuerzas móviles de que hacemos mención en nuestro anterior artículo; bien entendido, que ni los fuertes ni las tropas tienen la pretensión de cerrar en absoluto la frontera, sino de entorpecer la marcha del enemigo lo necesario para que pueda acudir con oportunidad el Ejército á disputarle el paso en condiciones favorables.

De estos fuertes de montaña ó de barrera nos vamos á ocupar en estos artículos, porque su conocimiento es útil en España por la semejanza que existe entre los Pirineos y los Alpes.

Para cerrar el paso de la carretera del Pequeño San Bernardo y el camino de herradura del Grande que baja del Vale, tienen el fuerte de Bard, situado sobre un montículo rocoso en la angostura que en el fondo del valle de Dora Baitea los dos contrafuertes que se destacan de las alturas de la Rosa y Paraiso; paso que es forzoso salvar al invasor para desembocar en la llanura desde el valle de Aosta.

La obra que nos ocupa existía ya en 1800 cuando las campañas de Napoleón y jugó un importante papel, pues detuvo la marcha de su Ejército por espacio de trece días, y para acudir á la batalla de Marengo se vio obligado Bonaparte á dar un gran rodeo haciendo pasar la infantería y caballería por el collado de Albarod, mientras una parte de su artillería forzaba el paso de noche bajo el fuego del fuerte.

Por esta circunstancia, al pasar éste á manos de los franceses, fué desmantelado por completo y continuó indefenso hasta 1815 en que el Gobierno sardo lo volvió á reedificar ampliando su recinto hasta comprender toda la cúspide y la ladera que la separa del lugar de Bard-de-la-Dora.

En la actualidad dicho fuerte está constituido por un cuadrilátero irregular de tres pisos acasamatados cuyas cañoneras enfilan el valle y barren los caminos, de manera que el invasor no puede pasar adelante sin destruirlo con artillería gruesa ó tomar por la difícil vereda del Coll de la Ventana.

Recientemente han construido los italianos otro fuerte sobre la altura de Albarod para cerrar el camino de herradura seguido en 1800 por los franceses; con ambas obras, que se complementan, queda asegurado el paso del Pequeño San Bernardo.

LA TARDE DE HOY CONGRESO

A las tres abre la sesión el señor marqués de la Vega de Armijo.

El Sr. Suárez Inclán pide que se cuente el número de diputados que se hallan en el salón, y no habiendo el suficiente para que el acto pueda principiar, el presidente, muy incomodado lo suspende.

Había en la Cámara dos conservadores, dos silvelistas y sesenta fusionistas.

De donde resulta que la mayoría es más ministerial que los ministeriales, es decir, más papista que el Papa.

Los padres de la patria, que tienen asiento en la Cámara popular, abandonan vociferando el salón.

SENADC

A las tres y media comienza la sesión. El presidente da cuenta del fallecimiento del senador Sr. Igoñ.

Después Rospide apoya una proposición de ley para la construcción de otra carretera y «esto continúa» los Sres. Pando y marqués de Villasegura se desuelgan con su latita reglamentaria.

El primero habla del cable de Ultramar y de cosas de la isla de Cuba, y el segundo nos cuenta que Inglaterra ha cedido á Marruecos el cabo Juby.

Al general Pando le contesta el ministro de Ultramar.

Entrase en la orden del día; apruébanse varios proyectos de ley, y se levanta la sesión.

POLITICA al anochecer

Cuba Hoy ha recibido de Cuba el gobierno los siguientes telegramas:

«HABANA 3 (recibido el 4).—Por noticias Baracoa, cañonero indio cogió dos prisioneros del pailebot embarrancado y resultando muerto el capitán por negarse a abordar punto escogido. Del pailebot desembarcaron 22 hombres armados suponiéndose jefe Maceo, con Valdés, Flor Cronlet y médico Rodríguez.

Tuvieron encuentro en Duaba con pequeña partida, huyendo á Cuchillos y Quibicar, haciéndonos nueve heridos. Es posible se hayan unido á la partida Salazar, que entró el 29 en Santa Isabel Nipre, buscando inútilmente armas en la población. En vista de estas noticias he dictado órdenes para su persecución al general Salcedo que opera ya en Holguín.—Calleja.»

«HABANA 3.—(Recibido el 4).—A consecuencia de las operaciones disputadas y de que doy cuenta en telegrama anterior, habiendo un encuentro, pues comandante Tanas participa ayer que la columna Holguín batió rebeldes en Manzanillo.

Cónsul Haiti, comunica que gobierno ordena arresto Gómez y Martí, si llegan allí.—Calleja.»

Consejo de ministros

Como todos los jueves, se ha celebrado bajo la presidencia de la archiduchesa.

El Sr. Cánovas dió cuenta á la Regente del estado de los asuntos parlamentarios y las noticias últimamente recibidas de Cuba. Después manifestó había quedado firmado el armisticio de guerra entre China y Japón. Luego cada ministro habló de su departamento.

Se pusieron á la firma varias disposiciones de guerra y unos cuantos decretos concediendo títulos nobiliarios á varios particulares.

Y no hubo más.

Lo del día

La actitud del señor marqués de la Vega de Armijo al oponerse que el Sr. Suárez Inclán hablase ayer acerca de los juzgados, ha dado origen á la suspensión de la sesión de hoy, que ha sido el tema de todas las conversaciones.

El Sr. Suárez Inclán se incomodó ayer mucho y aseguró que había de defender su derecho por cuantos medios estuvieran á su alcance y oponerse á las adviriedades del presidente de la Cámara, pidiendo que en todo momento se cumpliera el reglamento.

El marqués, que conocía los propósitos del Sr. Inclán, confirió con el Sr. Sagasta y ambos convinieron en avisar á los diputados para que concurrieran á primera hora á Congreso.

Ignorase si los diputados recibirían el aviso, pero el caso es que no se apresuraron nec acudir á la Cámara.

El Sr. Suarez en cambio fué á primera hora y dijo en pleno salón de conferencias:

—Conmigo se cometi6 ayer una descortesía y atropello, y haré, mientras el marqués de la Vega de Armijo se sienta en el sillón presidencial, que se cumpla estrictamente el reglamento de la Cámara.

El Sr. Suarez cumplió sus promesas y hubo que levantar la sesión.

El hecho disgustó profundamente al señor Sagasta que esta tarde trabajaba para evitar que el conflicto iniciado hoy adquiriera proporciones, pues el Sr. Inclán se halla dispuesto á mantener la conducta que ha seguido hoy.

Excusamos decir cómo habrá sentido la cosa á los conservadores, á los cuales no se les oculta que van á tener á diario su conflicto en las Cortes, pues si hoy ha sido por el Sr. Inclán, mañana será por cualquier otro señor.

Muchos diputados decían: —No se nos puede pedir que contribuyamos á que se cierren pronto las Cortes, por que no somos ya poder, y cuando esto suceda morimos, es natural que procuremos vivir y no matarnos. Lo contrario sería pedir que nos suicidáramos y nadie tiene derecho para formular semejante exigencia.

Por lo visto á la mayoría le importa muy poco que su jefe haya empeñado su palabra. Lo que dirán ellos: —¿Pues que la desempeñe!

En vista de lo expuesto tiénesse por seguro que el gobierno disolverá las Cortes si los presupuestos no quedan aprobados en la presente semana.]

Maceo en Cuba

Según manifestaciones del jefe del gobierno, Maceo ha desembarcado en Cuba. Ignórase dónde se halla aunque se le busca con actividad.

Los juzgados

La cuestión de los juzgados se halla en el mismo estado de ayer.

Los diputados no transigen y los señores Cánovas y Sagasta se hallan aterrados.

Ultimas noticias

Los conservadores del distrito del Congreso

Estos ciudadanos ponen el grito en el cielo porque la organización del mismo para las próximas elecciones la han usurpado indebidamente los silvelistas, Sres. Vallina y Ceruelos, quienes desde luego dispondrán de todos los alcaldes de barrio, dejando á los partidarios de D. Antonio á la luna de Valencia.

Lo propio ocurre con el nombramiento único que hasta la fecha ha firmado el señor Cos en favor del herrador Sr. Duarte para delegado del mismo distrito, en recompensa, sin duda, á sus servicios prestados en el Congreso ó por los hechos de armas que contra él realizó el Sr. Xiquena.

Tienen razón los conservadores para estar disgustadísimos.

El párroco de San Ildefonso

Las feligras de la iglesia de la popular plazuela de San Ildefonso están encantadas de la generosidad y desprendimiento del nuevo párroco: acostumbradas á contribuir al culto y al cumplimiento de sus votos, en lo que al encargo de misas se refiere, sin precio fijo ni otra limitación que la que sus recursos y su devoción les consentían, habían llegado á creer, como creen todo el mundo, que las misas no estaban sujetas á tarifas. De su error ha venido á sacarlas el nuevo párroco que ha dispuesto, no sabemos si con autoridad bastante, que en aquella iglesia no se digan misas á menos de diez reales.

Si de este modo cree el párroco aumentar sus gajes, sus feligras deben sacarle por su parte de este horror, no haciendo encargos de misas.

Anuncios especiales

A. CASTO CARRASCO, dentista; Monterá, 53.

LUIS CRESPO GARCIA, callista; Carrera de San Jerónimo, 20, segundo. De 1 á 5 de la tarde.

Lo mejor para las enfermedades de la GARGANTA, las PASTILLAS BONALD.

FERRERERIA de Esteban Garcia Ochandacuy Atocha, 75 y 77. Inmenso surtido en toda clase de objetos de ferreteria y quincalla, con arreglo á los adelantos más modernos.

LA BOLSA

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 3, Día 4. Rows include 4 por 100 perpetuo interior, Idem id. fin de mes., 4 por 100 perpetuo exterior, etc.

Funciones para mañana

Español.—A las ocho y tres cuartos.—Mari-Hernández la gallega. Zarzuela.—A las ocho y tres cuartos.—La Dolores.

Lara.—La casa de Tórame Roque.—El carnaval del amor.—El ratoncito Pérez y Fea.—La rebótica.

Eslava.—La Czarina.—El tambor de granaderos.—El cura del regimiento.—Las hijas del Zebedeo.

Apolo.—Tabardillo.—Los puritanos.—Frégoli.—Couplets.—Camaleonte y Dorotea.—La Czarina.

Principe Alfonso.—Nada.—Balle.—Lola la desvergonzá ó que la metes Currita y Tragedia en la taberna (estreno).—Balle.—Mancha que... mancha.—Balle.

Romea.—Mancha limpia y dá esplendor.—Gustos que merecen palcos.—De Herodes á Pilatos.—Mujer y ruina ó Mariquita-Stoy-que-ardo y Loreto.

Imp. de F. G. Pérez, Ballesta, 9, bajo.

